



UNIVERSITE OUVERTE de FRANCHE-COMTE
Antenne de Lure
Programme thématique 2023-2024 actualisé

Rentrée : Jeudi 21 septembre 2023 à 18 heures - Auditorium François MITTERRAND

La main cachée – une autre histoire de la Révolution

EDMOND DZIEMBOWSKI. Professeur émérite des Universités en histoire moderne, Université de Franche-Comté

À la faveur de la démultiplication prodigieuse de l'information, le monde connaît aujourd'hui une obsession conspirationniste sans précédent. Cette propension à interpréter les faits à l'aide d'une grille de lecture faisant fi de la réalité n'a pas attendu notre temps pour se manifester. Cette conférence entend apporter quelques lumières sur les origines du complotisme contemporain. La France de l'époque révolutionnaire, d'une richesse remarquable en matière de complots non seulement avérés mais surtout imaginaires, constituera le socle de cette plongée dans les tréfonds d'un imaginaire collectif qui, comme le montre son inquiétant avatar du XXI^e siècle, doit être pris très au sérieux.

Les conférences ont lieu le jeudi de 18h30 à 20h à l'Auditorium François Mitterrand (AFM), Place de la Libération (A.F.M) ou à l'Espace du Sapeur (ES), rue du Dr Deubel ou à l'Espace Méliès (EM), esplanade Charles de Gaulle

Actualités du Monde

Jeudi 28 septembre 2023- AFM - L'immigration africaine, revenir aux faits

EL HADJ GASSAMA. Journaliste, écrivain, docteur en sociologie

Les migrations africaines font l'objet en Europe de nombreux commentaires, fantasmes et préjugés, représentations caricaturales exacerbées par les drames sur les côtes méditerranéennes et le raidissement identitaire des pays d'accueil. Ces perceptions colorent d'une tonalité catastrophiste la question de l'immigration africaine. À rebours de cette vue partielle, nous aurons à cœur de saisir l'ensemble des flux migratoires et leur nature réelle en fonction des variables de classe, d'âge ou de genre, afin de mieux comprendre les ressorts pluriels d'une problématique somme toute universelle.

Jeudi 19 octobre 2023-AFM - La politique étrangère et de sécurité de la Chine sous Xi Jinping

ANTOINE BONDAZ. Chercheur à la Fondation pour la recherche stratégique, enseignant à Sciences Po

Ambition renouvelée de conquérir Taiwan, différends territoriaux meurtriers avec l'Inde, position ambiguë sur la guerre en Ukraine, rivalité systémique avec les démocraties libérales, confrontation dans tous les domaines avec les Etats-Unis, etc. Depuis son arrivée au pouvoir en 2012, la Chine de Xi Jinping s'est affirmée sur la scène internationale suscitant les inquiétudes des pays Occidentaux mais aussi de ses voisins.

Conférence reportée au lundi 4 octobre même endroit, même heure.

Jeudi 9 novembre 2023 – ES – Les frontières, l'éternel retour ?

FRÉDÉRIQUE BERROD. Professeure de droit de l'UE, chaire Jean Monnet, Sciences Po Strasbourg,

Membre du centre d'excellence Jean Monnet franco-allemand et du réseau FRONTM, membre du CEIE, EA 7307

Les frontières en Europe ont été un non-dit de l'intégration européenne et redeviennent des lieux investis par les politiques nationales et européennes. L'intervention vise à expliquer ces évolutions et les discussions sur la liberté de circuler après la crise de la COVID et le rôle des frontières dans la guerre hybride menée par la Russie.

Jeudi 30 novembre 2023 – AFM - Guerre russe en Ukraine : changement d'époque ?

JACQUES FAURE. Ministre plénipotentiaire honoraire, ancien ambassadeur.

Jeudi 7 mars 2024 – ES - La Turquie à la croisée des chemins

Comme en témoignent les résultats des élections de mai 2023, la Turquie est traversée de profondes fractures. Une grande partie de la société trouve son compte avec l'islamo-conservatisme, imprégné de libéralisme économique, dont le Parti de la Justice et du Développement (AKP), au pouvoir depuis 2002, a fait une redoutable arme de conquête idéologique et politique. Cependant, ceux qui se réclament de la laïcité kémaliste et d'une démocratie sociale, sont tout aussi nombreux. Contribuent aussi à la polarisation du pays les inégalités régionales, les différends ethniques, le contentieux religieux entre musulmans sunnites et adeptes de l'alévisme, les conflits de génération, sans oublier toute une palette de clivages relatifs à divers aspects de la vie en société, en particulier sur la condition féminine. Il s'agira de montrer ici que l'actualité est presque toujours héritière d'un long passé.

Jeudi 4 avril 2024 – AFM- Américanisation, culture populaire et chanson française

DIDIER FRANCFORT. Professeur émérite d'histoire contemporaine, directeur-adjoint du Centre de Recherche sur les Cultures et les Littératures Européennes (CERCLE), Université de Lorraine

L'ouvrage de Ludovic Tournès sur l'américanisation remet en cause l'idée d'une hégémonie à sens unique reflétant un *soft power*. Les circulations culturelles sont plus complexes et les États-Unis ne parviennent à imposer leur modèle que parce qu'il répond et s'adapte à des demandes sociales, politiques et culturelles universelles et, cependant différentes selon les pays de réception, qui ne manquent pas d'influencer le « modèle » américain

Religion

Jeudi 5 octobre 2023 - AFM - L'apport des manuscrits de la mer Morte : bible hébraïque, judaïsme et christianisme primitif - FREDERIQUE REY. Professeur de théologie, Université de Lorraine.

La découverte des manuscrits de la mer Morte à partir de 1947 a profondément renouvelé les recherches sur le judaïsme ancien et le christianisme primitif amenant les chercheurs à poser à nouveau frais des questions fondamentales. Dans cette présentation, après un bref rappel de l'histoire de la découverte et de l'histoire de la recherche sur ces manuscrits, nous montrerons à partir de plusieurs exemples, comment ces derniers ont eu un impact fondamental sur les recherches relatives à l'histoire de la bible hébraïque d'une part et, d'autre part, sur notre connaissance du judaïsme ancien et du christianisme primitif.

Jeudi 23 novembre 2023 AFM - Penser l'islam depuis l'Afrique

YOUSOUF SANGARE - Maître de conférences, Institut national des langues et civilisations orientales.

Le lecteur averti de *The Oxford Handbook of Islamic Theology* (2016) est frappé par l'absence de toute mention de figures, de textes et de doctrines musulmanes de l'Afrique au sud du Sahara. Pourtant, ce livre se veut une référence académique sur les théologies musulmanes, de la période classique à nos jours. Ainsi, il est possible de s'interroger : existe-t-il une production savante sur l'islam au sud du Sahara ?

Conférence reportée

Jeudi 8 février 2024 – AFM - L'Islam et la modernité

GHALEB BENCHEIKH. Islamologue, producteur de l'émission *Questions d'islam*

La modernité n'est pas tant l'essor technique et scientifique que le progrès des idées avec les avancées éthiques. C'est la modernité politique et intellectuelle. De ce point de vue, la pensée théologique islamique doit entreprendre des chantiers titanesques. La conférence abordera ce sujet en mettant en exergue ce qui se fait actuellement.

Santé et médecine

Jeudi 12 octobre 2023 - AM d- Une seule santé : du concept au terrain

BARBARA DUFOUR. Professeur émérite en infectiologie et épidémiologie, École nationale vétérinaire d'Alfort

Le concept *One Health* ou « une seule santé » a récemment émergé des instances internationales (OMS, OMSA, FAO). Il correspond à une approche intégrée et unificatrice qui vise à équilibrer et optimiser durablement la santé des personnes, des animaux et des écosystèmes. Le focus sera mis, sur les travaux d'une ONG « agronomes et vétérinaires sans frontière » (AVSF) qui agit depuis 40 ans dans une vingtaine de pays les plus pauvres du Sud, pour que les petits paysans bénéficiaires des actions entreprises puissent vivre dignement et durablement de leurs terres.

Jeudi 7 décembre 2023 – AFM - Santé des écosystèmes et One Health : la biodiversité, à quoi ça sert ?

PATRICK GIRAUDOUX. Professeur émérite d'écologie, Université de Franche-Comté

Effondrement de la biodiversité et réchauffement climatique sont des conséquences de l'accroissement des populations humaines et d'animaux domestiques et de leurs besoins. Cette dynamique fait prendre, entre autres, des risques sanitaires croissants à tous les êtres vivants. Cette conférence en expliquera les mécanismes et quels changements de paradigmes sont vitaux pour la survie de l'humanité.

Jeudi 25 janvier 2024 – AFM - L'échinococcose alvéolaire : une maladie toujours présente en Franche-Comté

DOMINIQUE-ANGÈLE VUITTON. Professeur émérite d'Immunologie Clinique, membre de l'Académie Nationale de Médecine, Université de Franche-Comté.

L'échinococcose alvéolaire est une maladie parasitaire rare, mais qui touche particulièrement la Franche-Comté. Son pronostic a été transformé au cours des trente dernières années, décennies qui ont également vu son épidémiologie se modifier grandement. Maladie des campagnes, elle devient une maladie des villes, et des patients immunodéprimés. Ces nouveaux aspects seront discutés dans la conférence.

2

L'Allemagne

Jeudi 16 novembre 2023 – AFM- L'Allemagne et les relations internationales

SYLVAIN SCHIRMANN. Professeur émérite en histoire contemporaine, Université de Strasbourg

Depuis la fin de la Seconde Guerre mondiale, l'Allemagne est devenue une puissance incontournable du jeu international. Comment l'expliquer ? S'il faut souligner la permanence des objectifs des gouvernements allemands successifs, la réussite tient aussi à d'autres acteurs : poids des entreprises, action internationale des fondations, investissement des Églises allemandes, présence des ONG et de la société civile. Depuis la réunification, cette présence mondiale s'est encore davantage affirmée et des éléments du *hard power* ne sont plus systématiquement laissés pour compte.

Jeudi 14 décembre 2023 – ES- La mémoire du nazisme après 1945 en Allemagne de l'Ouest

MARIE-BÉNÉDICTE VINCENT. Professeur d'histoire contemporaine, Université de Franche-Comté

Au lendemain de la capitulation allemande, les structures du régime nazi disparaissent et les Alliés imposent une dénazification à l'Allemagne occupée. La République fédérale d'Allemagne fondée en 1949 se construit sur des bases démocratiques, mais hérite de la mémoire difficile des années brunes. La gestion du passé nazi fait partie des éléments scrutés à l'étranger pour évaluer l'ancrage occidental de la RFA dans un contexte de guerre froide. La République démocratique allemande dénonce de son côté l'insuffisante dénazification de la RFA. Comment la mémoire collective du nazisme a-t-elle évolué des premières décennies de la RFA à la réunification allemande et jusqu'à aujourd'hui ?

Conférence reportée

Jeudi 14 mars 2024 – AFM - Les jeux olympiques de Grenoble 1968 et les deux Allemagnes

ULRICH PFEIL. Professeur de civilisation allemande, Université de Lorraine CEGIL-Metz

Après avoir envoyé une seule équipe aux Jeux olympiques de 1956, 1960 et 1964, l'Allemagne a présenté pour la première fois deux équipes allemandes aux JO de 1968 à Grenoble et Mexico-City. Désormais, l'Allemagne était également divisée sur le plan sportif. Cette conférence portera sur la manière dont les deux États allemands ont réagi à cette nouvelle situation et se sont présentés à Grenoble.

La Franche-Comté

Jeudi 21 décembre 2023- AFM - L'identité comtoise : de la nation comtoise à la nation française

ANDRÉ FERRER. Maître de conférences honoraire en histoire moderne, Université de Franche-Comté

Le Comté de Bourgogne naît à partir du XI^e siècle et s'affirme à la fin du Moyen Âge. Après un « âge d'or » quasi mythique au XVI^e siècle, la Comté doit faire face aux convoitises françaises et céder aux armées de Louis XIV. De culture française et catholique, les Comtois restent cependant largement hostiles à la monarchie des Bourbons. Après un siècle de guerres et de catastrophes, la paix favorise l'expansion démographique et la prospérité économique qui créent les conditions d'une assimilation progressive à la nation française.

Conférence avancée au 14 décembre 2023

Jeudi 11 avril 2024 – AFM - **L'immigration en Franche-Comté**

STÉPHANE KRONENBERGER. Docteur en histoire contemporaine, spécialiste de l'histoire des migrations, Université Aix-Marseille

La Franche-Comté a été le réceptacle, au cours des deux derniers siècles, de nombreux flux migratoires en provenance d'horizons frontaliers, d'Europe centrale, de l'espace méditerranéen et au-delà. Cette main-d'œuvre étrangère a contribué en temps de paix comme de guerre à la prospérité de l'agriculture et de l'industrie de la région, mais aussi de son secteur artisanal et de son petit commerce.

Littérature et Arts

Commémoration du 150^{ième} anniversaire de Colette :

Jeudi 11 janvier 2024 - AFM - **Colette et Ravel**

NICOLE DESGRANGES. Maître de conférences en musicologie, Université de Strasbourg, Docteur es-musicologie, Université Sorbonne-Paris IV.

Avec la musique, Colette était dans son milieu, par son éducation et sa famille. Avec Willy, elle fréquenta Fauré et Debussy. D'où son bonheur quand le directeur de l'Opéra de Paris, Jacques Rouché, lui demanda en 1915 un livret qu'elle rédigea aisément. Après les refus de Dukas et de Stravinsky, Ravel accepta et l'œuvre, *L'enfant et les sortilèges*, fut créée à l'Opéra de Monte-Carlo en mars 1925 et reprise à l'Opéra-Comique de Paris un an plus tard.

Jeudi 15 février 2024 – ES - **Colette.**

FLORENT MONTCLAIR Directeur des Études et de la Formation, INSPÉ, Université de Franche-Comté

3

Colette, bien que très oubliée aujourd'hui, reste la première grande autrice du XX^e siècle. Bien au-delà, elle est une artiste complète, très inscrite dans le croisement des formes artistiques : mime, théâtre, écriture, etc. Elle est surtout une écrivaine au succès important par sa capacité à parler aux lecteurs de sujets très inscrits dans la nouvelle culture commune qui se forge après la création de l'école obligatoire en 1881-82.

Jeudi 16 mai 2024 – ? - **Aime-t-on Emma ? Madame Bovary et son public.**

ANNE-CLAIRE MARPEAU. Docteur en littérature générale et comparée, chercheuse post-doctorante à l'Université catholique, Louvain

Du scandale à la publication du roman dont elle est l'héroïne, aux très nombreuses réécritures du roman en passant par la vulgarisation du concept de « bovarysme », Emma Bovary a envahi l'imaginaire occidental, en particulier français et anglo-américain, aussi bien dans l'institution scolaire et universitaire que dans le champ de la critique et de la création littéraire. Emma apparaît comme un personnage fascinant, très souvent mal aimé mais sans cesse lu, relu, jugé, commenté, recréé.

Jeudi 6 juin 2024 – AFM - **Paul Cézanne (1839-1906)**

CHRISTIANE DOTAL. Docteur en histoire de l'art, ancienne pensionnaire de la *Villa Médicis* et de la *Casa de Velásquez*

À travers des sujets classiques, le portrait, la nature morte, le paysage... Cézanne se place dans la continuité du réalisme puis de l'impressionnisme pour créer une œuvre résolument moderne qui porte en elle le passage entre le XIX^e et le XX^e siècle.

Deux faces de l'informatique

Jeudi 18 janvier 2024- ES - **L'intelligence artificielle générative et multimédia**

IOAN ROXIN Professeur des Universités, Master Produits et Services Multimédia, Université de Franche-Comté,

Président de l'antenne montbéliardaise de l'Université Ouverte.

Les avancées récentes de l'IA générative ont permis la production autonome de contenu multimédia tel que des images, textes, vidéos et musiques. Une attention critique sera portée aux défis et aux inconvénients potentiels de l'IA générative, tels

que les biais intégrés dans les modèles d'apprentissage, la dépendance à des ensembles de données préexistants et les problèmes liés à la propriété intellectuelle et à l'authenticité artistique.

Jeudi 23 mai 2024 ES - De la cybernétique au cybermonde, le métavers

IOAN ROXIN.

Terme inventé en 1834 par Ampère, la cybernétique est étymologiquement la science du gouvernement (du grec *kubernêtiké* : diriger, gouverner). Aujourd'hui, le mot cybernétique s'applique à tout système humain, animal, biologique, économique, mécanique, intégrant dans son fonctionnement un traitement de l'information. Mot à la mode, le terme « métavers » est utilisé pour décrire la version 3D d'Internet et le Web où des espaces virtuels, partagés et persistants, sont perçus en réalité augmentée. Révolution des rapports sociaux ou déshumanisation ? Fantasme technologique ou cauchemar?

Le yoga

Jeudi 21 mars 2024 – AFM Le yoga et la méditation en question

VÉRONIQUE DAGUES. Maître en yoga-méditation.

Yoga, terme sanskrit signifiant : union, joug-attelage, méthode – rattaché à la philosophie indienne des Védas (XV^e-X^e s. av. J.-C.) et des Upanishad (800-500 av. J.-C.) – cherche l'*unification* physique, mentale, psychique et spirituelle de l'humain. Sa longue histoire distingue quatre Voies majeures ou Yoga : celle de l'action, la dévotion, la connaissance et la méditation – exposées dans la *Bhagavad-Gita* (V^e-II^e s. av. J.-C.). Avec les *Yoga sutra* (200 av. 500 apr. J.-C.) le sage-érudit Patanjali codifie les différentes étapes de la Méditation. Et le Hatha Yoga (XV^e s.), pratique la plus répandue aujourd'hui, associe : postures ; respirations ; relaxation ; méditation - dans un esprit de santé / bien-être, mais aussi de commerce et développement personnel.

Histoire

Jeudi 28 mars 2024- AFM - Napoléon Bonaparte, ce qui reste de son œuvre

DAVID CHANTERANNE. Rédacteur en chef, éditions Soteca, Paris

Plus de deux cents ans après sa mort, Napoléon reste présent dans la vie des Français. Réformes et créations régissent leur quotidien, par ses codes (dont le Code civil) et ses institutions (lycées, légion d'honneur, Banque de France). Plus largement, la synthèse opérée entre traditions d'Ancien Régime et innovations républicaines perdure. Cette conférence s'attachera à rappeler un parcours hors du commun dont notre pays reste l'héritier tout autant que le dépositaire.

Sciences physiques

Jeudi 2 mai 2024 – ES - Comment la physique bouscule nos idées sur le temps

JEAN-MARIE VIGOUREUX. Professeur émérite de physique, Université de Franche-Comté

4

De toutes les grandeurs physiques, le temps est certainement celle que l'on « mesure » avec la plus grande précision. C'est pourtant, aussi, la plus difficile à saisir. Qu'est-ce que le temps ? Dans cette conférence, nous montrerons comment les développements de la physique, de Newton à nos jours, éclairent et, tout à la fois, bousculent nos idées sur le temps.

Un chapitre de l'histoire de l'Université

Jeudi 30 mai 2024 – AFM - Sciences, Université et massification

PIERRE VERSCHUEREN. Maître de conférences en histoire contemporaine, Université de Franche-Comté

Une transition fondamentale s'opère au sortir de la Seconde Guerre mondiale : les scientifiques, considérés et se considérant encore comme des savants à la fin des années 1940, changent de métier et deviennent des chercheurs. Ce basculement a des conséquences majeures sur la vie des facultés et des laboratoires qui doivent affronter un changement d'échelle dès le tout début des années 1950.

En partenariat avec l'Opéra National du Rhin (site de Mulhouse)

L'antenne a formé un groupe pour l'abonnement dimanche-matinée 2023-2024 ci-dessous.

Lakmé. Opéra de Léo Delibes

- Dimanche 26 novembre 2023, 15h00, La Filature.

Sérénades. Danse, chorégraphies de B. Fukuda, G. Harush, B. Bouché - Dimanche 28 janvier 2024, 15h00, La Filature.

Polifemo. Opéra de Nicola Porpora - Dimanche, 25 février 2024, 15h00, La Sinne.

On achève bien les chevaux. Danse, chorégraphies de B. Bouché, Cl. Hervieu-Léger, D. San Pedro – Dimanche 10 mars 2024, 15h00, La Filature.

Guercœur, Opéra d'Alberic Magnard - Dimanche, 26 mai 2024, 15h00, La Filature.

Norma, Opéra de Vincenzo Bellini - Dimanche, 30 juin 2024, 17h00, La Filature.

Tarifs groupe pour l'abonnement : Zone 1 : 250€ - Zone 2 : 210€. Frais de déplacement en bus non compris
Voir la fiche « Opéra » de l'antenne pour tout abonnement ou places individuelles. **Réservations obligatoires.**

► Renseignements :

Secrétariat du Centre culturel

François Mitterrand

29 rue Albert Mathiez - 70200 Lure

Tél. 03 84 30 33 42

Courriel de l'antenne : universite@uolure.fr

3 Sites : universite-ouverte.univ-fcomte.fr
uolure.fr lure.fr

► Permanences pour inscriptions avant la rentrée :

Mardi 5 septembre	9h – 11h	Salle Merlin, Centre Schlotterer
Jeudi 7 septembre	15h- 17h	Hall Auditorium
Mardi 12 septembre	9h – 11h	Salle Merlin
Jeudi 14 septembre	15h -17h	Salle Merlin
Lundi 18 septembre	15h – 17h	Hall Auditorium
Jeudi 21 septembre	17h – 18h	Hall Auditorium

Ensuite, les inscriptions se feront avant chaque conférence à partir de 18h

Salle Merlin : esplanade Charles de Gaulle, Centre Schlotterer

► Frais d'inscription :

- Droits universitaires : 50€ - possibilité d'exonération sous condition de ressources.
- Adhésion à l'ADAUO : 42 € - sans possibilité d'exonération.

L'inscription à l'antenne de Lure donne accès à tous les cours et conférences des autres antennes et à Besançon, sauf aux cours à effectifs réduits.

Voir le programme général et la fiche d'inscription pour un programme annuel entièrement à distance, des cours à effectifs réduits à Besançon ou dans d'autres antennes, des options complémentaires de conférences exclusivement à distance, à la carte ou en programme hebdomadaire.

Au plaisir de vous accueillir tout au long de l'année !